

EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

AÑO VI

HEREDIA, SABADO 23 DE NOVIEMBRE DE 1907

Nº 290

EL ORDEN SOCIAL

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Calle del Carmen No. 31. Apartado No. 32.

*Este periódico se publica los sábados.
La suscripción por trimestre vale 50 cts.;
el número suelto, 5 cts.*

SANTO EVANGELIO

"En aquel tiempo dijo Jesús á sus discípulos: "Cuando viereis que la abominación de la desolación, que fué dicha por el profeta Daniel, está en lugar santo, el que lee, entienda; entonces los que estén en la Judea huyan á los montes, y el que en el tejado, no descienda á tomar alguna cosa de su casa, y el que en el campo, no vuelva á tomar su túnica. Mas, ¡ay de las preñadas, y de las que crían en aquellos días! Rogad, pues, que vuestra huida no suceda en invierno ó en sábado. Porque habrá entonces grande tribulación cual no fué desde el principio del mundo hasta ahora, ni será. Y si no fuesen abreviados aquellos días, ninguna carne sería salva; mas por los escogidos, aquellos días serán abreviados. Entonces, si alguno os dijere: "Mirad, el Cristo está aquí ó allí," no lo creáis. Porque se levantarán falsos cristos

y falsos profetas, y darán grandes señales y prodigios, de modo que, (si puede ser) caigan en error aun los escogidos. Ved que os lo he dicho de antemano. Por lo cual, si os dijeren: "He aquí que está en el desierto", no salgáis; "mirad que está en lo más retirado de la casa", no lo creáis. Porque como el relámpago sale del Oriente y se deja ver hasta el Occidente, así será también la venida del Hijo del hombre. Donde quiera que estuviere el cuerpo, allí se juntarán también las almas. Y luego, después de la tribulación de aquellos días, el Sol se oscurecerá, y la Luna no dará su luz, y las estrellas caerán del cielo, y las virtudes del cielo serán como viduas, y entonces parecerá la señal del Hijo del hombre en el cielo, y entonces plañirán todas las tribus de la tierra, y verán al Hijo del hombre, que vendrá en las nubes del cielo con grande poder y majestad. Y enviará sus ángeles con trompetas y con grande voz, y allegarán sus escogidos de los cuatro vientos, desde lo sumo de los cielos hasta los términos de ellos. Aprended de la higuera una comparación: cuando sus ramos están ya tiernos y las hojas han brotado, sabéis que está cerca el estío; pues del mismo modo, cuando vosotros viereis todo esto, sabed que está cerca, á

las puertas. En verdad os digo que no pasará esta generación que no sucedan todas estas cosas. El cielo y la tierra pasarán, mas mis palabras no pasarán." (San Mateo, cap. XXIV.)

REFLEXIÓN

Nos recomienda el Salvador mucha vigilancia para estar apercebidos cuando sobrevenga la consumación que para cada uno es la hora de su muerte. ¿De qué servirá á los hombres haberse engolfado en los negocios temporales, con olvido ó desprecio de la muerte y del juicio que ha de seguirla?

El Espiritismo, el Magnetismo y la Posesión.

—¿A qué llámáis *Magia moderna*?

—Al conjunto de fenómenos extraordinarios que, bajo el nombre de manifestaciones magnéticas y espiritistas, se realizan principalmente en el hombre, aplicando para conseguir tal fin medios físicos y materiales ó morales y espirituales.

—¿Cuáles han sido los procedimientos empleados en esa *Magia*?

—Mesmer, padre de la *Magia moderna*, se servía de varitas de hierro; Puysegur, de los pases de manos y los mandatos, y los más afirman que basta la fe y la volun.

tad en la eficacia de estas órdenes mentales para obtener los efectos en las tres formas de Magia: el Magnetismo, el Espiritismo y el Hipnotismo.—El *Magnetismo* emplea medios sensibles, como los tocamientos ó pases de manos, los gestos, la fijeza de la mirada, soplos en la cara; siendo sus principales manifestaciones la rotación de las mesas, los movimientos mecánicos de los cuerpos, el sonambulismo, el sueño magnético, la trasposición de los sentidos, etc.—El *Espiritismo*, que consiste en la evocación de los espíritus, es practicado por los espiritistas empleando mesitas de tres pies, cosas inanimadas ó recurriendo á una tercera persona que sirve de *medio ó Medium*, á la que en lo antiguo se la llamaba *adivina y pitonisa*.—El *Hipnotismo*, hermano del *Magnetismo*, no recurre á pases ni á mesitas, sino que emplea la fijeza de la mirada sobre objetos brillantes y luminosos.

—¿Qué fenómenos se obtienen con la *Magia moderna*?

—Aunque son variadísimos, solo exponemos los principales, dividiéndolos en cuatro clases. *Fenómenos mecánicos* (como la rotación de las mesas, la elevación y traslación de muebles, los golpes del martillo, ruido de tambores, de sierras y cohetes, sonidos musicales);—*Fenómenos fisiológicos* (como las convulsiones, temblor nervioso, sueño magnético, sonambulismo iúcido, el poder ver con una pierna, leer por la espalda, etc.); *Fenómenos de conocimiento* (como la visión de cosas lejanas y ocultas, el adivinar lo futuro, el hablar sobre ciencias y artes que no se han estudiado, y el comprender lenguas desconocidas); *Fenómenos trascendentales* (como evocar los espíritus, soste-

ner con ellos conversaciones por medio de golpes y otros signos convencionales; tomar la palabra en lugar de un personaje histórico ya fallado y escribir páginas enteras sin conciencia del que lo ejecuta.

—¿Son verdaderos, reales, todos los fenómenos maravillosos de que se habla en el Espiritismo y el Magnetismo?

—La sana y más severa crítica afirma su existencia. No queremos decir que siempre sean reales, porque muchas veces se recurre al fraude y la prestidigitación; pero de allí no se sigue que millares de testigos, entre los que se cuentan muchos médicos, académicos y teólogos, con otras personas de crédito, hayan podido engañarse siempre; sobran los periódicos, folletos y libros que dan cuenta de estos sucesos.

—¿No explica el fluido magnético los fenómenos del magnetismo?

—No, porque las leyes del magnetismo de los físicos son conocidas, lo mismo que sus fenómenos; y sería necesario admitir otro fluido magnético que produjera fenómenos morales, superiores á la naturaleza, lo que es contrario á la verdadera ciencia; nadie puede sostener en serio que el poder ver con el vientre, el oír con la rodilla, el apreciar la dulzura ó el amargo de una cosa con la espalda y el hablar correctamente el latín quien apenas conoce su propia lengua, se explique por la existencia de un fluido misterioso, lo que enturbia más las cosas en vez de aclararlas.

—¿Qué decís de las fuerzas ocultas del alma?

—Que tampoco da una explicación medianamente satisfactoria de los fenómenos superiores del

espiritismo; pues aunque el alma sea espíritu, la misma razón nos dice que su capacidad, en el estado actual de su unión con el cuerpo, no alcanza á ver sin ojos ni á oír sin aparato auditivo conveniente, y mucho menos á conocer fenómenos y sucesos que se están verificando á centenares de leguas, sin emplear medios racionales por todos conocidos.

—¿Pueden los espíritus ser la causa de los fenómenos de la Magia?

—Seguramente, y con ellos desaparecen todas las dificultades; pues esos agentes suprasensibles, fuera de nosotros mismos, disponiendo de medios de que nosotros carecemos, bien pueden trasladarse rapidísimamente de un punto á otro, é introducirse en el cuerpo del *medium*. El mismo *Allan Kardec*, pseudónimo de un inteliz sacerdote apóstata, dice que el sér misterioso declaró que era un espíritu, un genio, que se dió un nombre y dió otras pruebas para identificarse.

(Continuará)

Seamos devotos de las Animas

Sí, caro lector.

Y muy devotos.

Obligación de todo buen cristiano, de toda buena cristiana, es elevar á Dios continuas plegarias en favor de las Animas benditas del Purgatorio.

Esas almas son nuestras legítimas hermanas.

Debemos quererlas.

Y el mejor modo, el único modo, de expresarles nuestro amor, es sin duda aliviando sus amarguísimas penas.

Obras son amores.

Además, esas almas, hermanas de nuestro corazón, son amigas queridísimas de Dios.

Dios las ama.

Pero Dios no las puede llevar consigo á la Gloria, porque el rigor de su justicia infinita se lo impide.

Nada manchado entrará jamás en el Reino de los Cielos.

Y las almas del Purgatorio están desgraciadamente cubiertas de manchas.

Por eso sufren.

Y sus sufrimientos son tan terribles, que, según dice un siervo de Dios, el fuego de este mundo es *nada más que como pintado*, en comparación del fuego que las consume.

Esas almas benditísimas nada pueden hacer por sí mismas, para aliviar su triste situación.

Pasó para ellas el tiempo de merecer.

Pobrecillas!

Pero nosotros, caro lector, que todavía pasamos revista en las filas de la Iglesia Militante, nosotros sí que podemos hacer algo, y aún más de algo, en beneficio de las almas que gimen dolorosamente en aquella cárcel ígnea del Purgatorio.

Hagámoslo, pues, así.

Seamos caritativos.

No tengamos de bronce el corazón.

Boguemos mucho por el alivio de las ánimas benditas.

El que tenga la costumbre santa de proporcionar consuelo á las ánimas, viva seguro de que se hace á sí mismo un bien incalculable.

A "LA LIRA HEREDIANA"

El cielo ostentaba orgulloso su manto azul turquí tachonado de brillantes. La luna con sus limpidos fulgores le cubría con sus

irradiaciones transparentes y sutiles á manera de velo níveo, aquel manto precioso.

Una noche de luna encantadora que servir de inspiración á los jóvenes entusiastas que embellecen con su talento extraordinario á "La Lira Heradiana":

La Lira es un verso de Virgilio, un poema de Mistral, un fragmento orquestal de Beethoven, un diamante que engasta la bella Heredia en su anillo de oro.

Sueña el alma y se espiritualiza escuchando los acordes sublimes que brotan como límpidas cascadas de este núcleo excelsior que hace gala y ostenta á cada paso el "quid divinum" de su arte, el verdadero ideal de su ciencia.

Heredia es el santuario ciciliano donde como en cuerdas acordadas que producen una ópera de Haydn, se encuentran arrebatados soñadores de Euterpe.

Vaya esta flor cogida de una alma decepcionada á la simpática joya y bellísima mil veces "Lira Heradiana"; y á su alma madre don Juan Alfaro, artista de altos quilates, pongámosela en el ojal.

Ramón María Montoya

N. B.

Un voto de gratitud á "La Lira" en virtud de la excelente serenata que se me obsequió.

El Autor.

DE PARIS

El Congreso masónico de Abril de 1905 aprobó una moción que literalmente decía así:

"Considerando que, á pesar de la secularización de las escuelas públicas hay todavía gran número de libros de texto redactados con espíritu clerical, ó á lo menos místico con tendencias espiritualistas".

"El Congreso emite el voto de que se incite á los maestros para que en sus reuniones anuales pro-

cedan á la purificación (?) de los libros de texto, en sentido laico republicano"

Dos años han pasado del acuerdo, y los interpelados se han dado tal prisa á cumplirle, que ya han "purificado" hasta la gramática.

En efecto, en la de Larive y Fleury, que es la de texto en las escuelas oficiales, se han cambiado todos los ejemplos en que aparecían palabras sospechosas de espiritualismo, sustituyéndolos por otros absolutamente laicos.

Así, por ejemplo, en vez de los aforismos: "Dios es grande" y "El alma es inmortal", aparecen en la última edición estos otros: "París es grande" y "El borrico es paciente"

Aquí no cualra mejor comentario que el de un diario parisien- se, conservador, que dice; "pero más pacientes que el borrico somos los franceses."

JAURÉS, MAL PROFETA

Recordando la profecía de Jaurés: "Cuando el Parlamento suprima el presupuesto de cultos, se verá obligada la Iglesia á cerrar sus templos y apagar sus incensarios porque, acabado el dinero se acabarán las misas" dice *La Croix*, de París, en un hermoso artículo, titulado *Sursum Corda*.

"El presupuestos de Cultos ha sido suprimido; y apesar de eso, continúan ardiendo los incensarios, y siguen celebrándose misas, y estan más llenas que nunca las iglesias, y el episcopado es más fuerte que antes, y el clero más amado por los fieles, y éstos más fervorosos.

Y una multitud de católicos *de nombre*, comprende la necesidad de convertirse en católicos *de hecho*. Una vez más se ha engañado la iniquidad. Francia continúa siendo católica, y el Parlamento se verá obligado por la fuerza de las cosas á respetar los derechos de Dios reivindicados por la conciencia."

Señorita Flora Chaverri Rojas

¡Flora! ¡qué bello nombre!

Mañana es el cumpleaños de esta virtuosa y amable señorita, que lleva el significativo nombre de Flora, precioso ramillete de fragantes flores que ostenta en su mística esencia las cualidades adorables de Flora, á la cual felicitamos sincera y cordialmente

(Comunicado)

CRONICA

—Como últimamente parece que algunos tipos se empeñan en hacer resucitar entre nosotros la doctrina y prácticas espiritistas del descrédito y olvido en que yacían, empezamos hoy á publicar en este semanario en forma de catecismo para hacerla más fácil de comprender, una breve exposición sobre lo que son tales novedades, con el objeto de que se instruyan las clases populares y no se dejen sorprender por propagandistas de absurdas antiguallas. Ya se verá en el curso de esta instrucción, como el espiritismo no necesita para despreciarse, más que ser estudiado á la luz de las triviales nociones de la fe cristiana y del sentido común.

—El viernes último falleció en esta ciudad don Francisco Chaverri V. A su familia presentamos nuestro pésame.

—A don Carlos C. Cartín y Sra. felicitamos con motivo del nacimiento de su primogénito, para el que deseamos toda suerte de felicidades.

—No exageramos al calificar de espléndida la fiesta que ayer celebraron los señores músicos heredianos en honor de su patrona Santa Cecilia. Por razón de que va á entrar en prensa nuestro periódico, nos privamos de hacer crónica detallada como deseáramos de esa bella fiesta de los artistas.

Nos limitaremos á indicar que todos los números del programa que con anterioridad se publicó, fueron llenados á satisfacción.

En la víspera hubo gran animación en el rosario, en el que predicó el Presb. Montoya, que con elocuente verbo hizo un acabado panegírico de la santa. Los fuegos artificiales que después se quemaron resultaron lucidísimos.

La misa del 22 estuvo hermosísima por muchos motivos, fué una misa regia. Ocupó en ella la Sagrada Cátedra el Sr. Cura, que con dicción magistral hizo un brillante discurso.

En el coro, así en la víspera como en el día de la Santa, tomó parte lo más connotado que Heredia tiene en el Divino Arte. Tanto las voces, que las constituían buen número de sopranos, contraltos, tenores y bajos, como la grande y afinada orquesta, dejaron muy grata emoción en el ánimo de los escuchantes.

La banda militar se asoció también á esos festejos, amenizándolos con una retreta y varias otras tocatas.

Reciban todos los señores artistas las felicitaciones de El Orden Social por el brillante éxito de la fiesta, y muy especialmente don Teodulo Argüello, iniciador de ella.

—Se nos informa que el jueves de la pasada semana, estando nuestro amigo don José Salguero en San José, parado con su niña Iluminada, en la acera frente á la ferretería de Rodríguez, uno de los operarios de la Compañía de Luz Eléctrica lanzó con censurable descuido, desde lo alto del poste donde se hallaba, un aísador, que al fraccionarse en el suelo, fué á herir á la niña de nuestro amigo. El operario lo presentó la menor excusa por el accidente de que é era responsable. Por dicha la lesión no fué de gravedad para la niña, de lo que sinceramente nos alegramos.

Esperamos que el Administrador de la Empresa de Luz, para evitar futuras desgracias, castigará severamente á los empleados que en vez de guardar dentro del saco que expresamente deben portar, las piezas que sustituyen, los arrojan desde lo alto de los postes con inminente peligro para los transeúntes.

—El 20 del actual, el Ilustrísimo Sr. Obispo de la Diócesis, colocó en el Hospital de San Juan de Dios la primera piedra de la ermita que allí se va á construir. La ceremonia estuvo muy concurrida.

—La velada del domingo estuvo muy concurrida. A pesar de los fuertes gastos, creemos que haya quedado una buena suma á beneficio de los pobres, como era el meritorio deseo de sus organizadoras.

—Muy animada fué también la fiesta de Santa Isabel de Hungría, que se celebró en la Iglesia del Carmen el martes pasado. El P. Salas hizo un bonito panegírico de la Santa.

DE S. JUAN DE TOBOSI

Ya en ésta se aproximan los exámenes. Muy agradecidos están los vecinos de aquí con la maestra, celosa en el cumplimiento de sus deberes y gustosa en explicar la doctrina cristiana. Las personas más honorables hacen votos porque esa misma maestra sea la que continúe el año próximo.

Pronto creemos habrá correo de La Pacaya á San Juan de Tobosi, pues los vecinos de ese lugar presentaron un escrito solicitándolo al Ministro de Gobernación, esperándose con justicia que la resolución de ese alto funcionario ha de ser favorable á lo pedido. *Corresponsal.*—4 de Noviembre de 1907.

DE SAN ISIDRO.—El día 1º del actual mes hicieron su primera Comunión más de 60 niños de ambos sexos. En ese día nos visitaron las Srtas. Francisca Chaverri, María Rodríguez, Elena Sáenz y Josefina Solera que ayudaron á arreglar los niños para la ceremonia. En ese acto entonaron una bonita canción las Srtas. Rodríguez y Solera junto con el maestro de Capilla. Reciban por este medio todas esas niñas las muestras de agradecimiento del vecindario por su atención y también doña Esmeralda v. de Morales por la magnífica máquina de coser que obsequió á la Sociedad del Tabernáculo. En esta se ha establecido la Sociedad de la Adoración Nocturna. El primer jueves del entrante mes, Dios mediante, celebrará la primera vela. En los días 16 y 17 recibimos el gusto de tener entre nosotros á don Ismael Cordero, acompañado de su señora madre y hermanos.—*Corresponsal.*

DE SAN PEDRO DE BARBA.—A don Manuel Madrigal presentamos nuestro pésame por el fallecimiento de su niña, ocurrido el domingo último. *Corresponsal.*—DE SAN JOAQUÍN.—Tenemos noticia que el Dr. don Rodolfo Clavijo por atraso del vapor, no partirá ya en este mes para su patria sino hasta el 7 del próximo. Mucho nos complace el que permanezca unos días más entre nosotros el humanitario facultativo.—*Corresponsal.*

Vendo Harina de Maíz

Artículo de variadísimas aplicaciones en el arte culinario, como útil á las lavanderas por el excelente almidón de engomar ropas que produce. También vendo el afrecho del mismo artículo, que constituye un muy nutritivo alimento para el ganado caballar, vacuno y de cerda y toda clase de aves.

Saco café en bellota, quedando bien pulido.

Para órdenes casilla N° 5 ó mi casa de habitación

LUIS ANDRÉS Y MARTÍN

Tip. de L. Cartín G.